
高血压病患者
如何安全度过夏天

▲图片来自网络

株洲日报讯（通讯员/张荣玉） 夏天由于高温的影响，给人体带来了

一系列的生理反应，如精神萎靡、食欲不振、脾气暴躁等。株洲市三医院

医生表示，夏天更是高血压病患者的多事之秋，面对酷暑天气，高温高

湿，高血压病患者要想安稳度过夏天，日常生活应注意以下几点。

1.在夏天时应该多测血压。因为夏天天气炎热，血管容易扩张，导致

外周循环阻力下降；同时人体排汗增多，老年人自身对血压的调节功能

减弱等因素，这些都会导致夏季时的血压比冬季的血压低而且容易波

动，所以老年人夏天要定期规范地测量血压，并且记录好，一旦出现头

晕、黑朦、心慌、乏力等疑似低血压症状时要及时就医，避免自行停药，因

为忽然停药可以引起高血压反弹，导致在短时间内血压的剧烈上升，增

加心脑血管疾病风险。

2.合理做好饮食控制。应当注意尽量不饮酒，避免吃得过咸。由于自

我防范意识增强，目前大多数高血压病患者自我控制饮食很严格，吃盐

较常人少。但是夏天我们出汗比较多，汗液里面会带走部分的盐分，如果

此时高血压病患者再过分严格的限制盐分摄入，那么会很容易造成低钠

血症，从而导致中枢神经系统损伤，所以在夏天的时候高血压病患者不

要对盐分的摄入过分严格。

3.喝冷饮、冰水要慎重。因为突然间体温下降会导致我们全身血管

的痉挛和收缩，引起血压升高，增加心脑血管疾病风险。所以高血压病患

者夏天冷饮、冰水不是不能喝，而是要慢慢地喝，且尽量少喝。

4.高血压病患者更易中暑，所以要尽量避免阳光直射，可以使用遮

阳的工具遮挡阳光，当出现乏力、头晕的表现时，要尽量及时去清凉的地

方避暑，以免中暑。

5.在家可用空调、电扇保持良好的室内温度，因为在高温天气情况

下，心脑血管意外的情况也会有所增加，当温度每升高 1摄氏度时，心血

管意外增加 17.3%，所以保持舒适的室温也是一种自我保护。

6.注意体位变化。如平躺、久蹲突然站立起来或者患者忽然转向改

变体位，这些都可能会引起体位性低血压的发生，导致跌倒甚至晕厥，所

以在以上情况改变体位时动作宜慢不宜快。

市三医院医生提醒，坚持规律的作息，保证良好的睡眠、适量的运

动，对于控制血压也是非常重要的，只有把血压控制在正常范围内，高血

压的危害才会大大降低。
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因手上小小的疖肿
株洲一男子险些丧命

株洲市二医院
开展快速反应小组应急处置实战演练及培训

▲专家会诊。通讯员供图

株洲日报讯（通讯员/马姿） 近日，株洲 60

岁的张叔叔没想到竟然因为皮肤疖肿，在“鬼门

关”走了一遭。

7 月 2 日，张叔叔无明显诱因出现头痛，起初

未在意，结果第二天下午就开始出现神志不清，

不能正常交流，张叔叔儿子立即拨打 120，送到

株洲市三三一医院治疗，入院不久患者就高热、

抽搐、昏迷。市三三一医院急诊科主任付武良详

细检查病人后 ，和家属沟通 ，告诉家属病情危

重，考虑脑膜炎可能，立即转入了急诊 ICU 重症

监护治疗。经检查，患者左手臂可见一疖肿，引

起了医师的注意。

急诊 ICU 刘芳主任医师接诊检查后，立即为

张叔叔做了腰穿，抽出黄色混浊脑脊液。后来脑

脊液化验白细胞高达 2800.0*10^6/L（正常 0-8*10^

6/L），超出正常人的 2 千多倍，中性粒细胞占了

91%。血培养、脑脊液培养、宏基因检测结果均为

存在猪链球菌，张叔叔被诊断为化脓性脑膜炎。

医院高度重视，开展院级多学科病例讨论，

还邀请了湖南省人民医院急诊科樊麦颖主任会

诊，对治疗做了更全面的指导。

刘芳介绍，人感染猪链球菌病是由猪链球菌

感染人而引起的人畜共患性疾病。猪链球菌属

链球菌（streptococcus）科，革兰染色阳性，呈球

形或卵圆形。链球菌科有 30 个以上的菌属。感染

人的猪链球菌分别是 2 型、1 型和 14 型，尤以 2 型

为常见。从事猪的屠宰及加工等人员为高危人

群。该病常发生于夏季，尚无证据表明人感染猪

链球菌病能在人与人间传播。

治疗期间，医院大胆采用腰大池引流脑脊

液，每天可见浑浊脑脊液流出，这对于病情的恢

复非常重要。20 天后复查腰穿，见无色清亮脑脊

液流出。

治疗后，张叔叔神志转清楚，头痛、畏寒发

热，恶心呕吐等症状消失，精神状态好转，目前

在神经内科普通病房进一步治疗。

付武良表示，化脓性脑膜炎是由各种化脓菌

引起的脑膜炎症，多见于 5岁以下小孩，为颅内的

严重感染之一，以发热、头痛、呕吐、烦躁等症状

为主要表现。神经系统检查和脑脊液检查异常。

一般为身体其他部位感染引起败血症，细菌进入

大脑所致。由于病变可引起脑膜粘连和脑实质的

损害，因此可以出现颅神经麻痹、失明、听力障

碍、肢体瘫痪、癫痫及智力减退等后遗症。

▲实战演练。通讯员供图

株洲日报讯（通讯员/陈恺祺） 为提升医院医疗

应急快速反应能力，提高全院门急诊、住院危重患者

抢救成功率，规范全院危重病人管理，保障医疗安全，

8月 2日，株洲市二医院开展快速反应小组应急处置

实战演练及培训。

演练以医院某处发生一起就诊患者突发心脏骤

停的事件为背景展开，医务科、运营评价办公室、急诊

科、ICU及快反小组等相关部门人员参加。

此次演练旨在对院前急救、应急处置、绿色通道、

人力调配、救治衔接、信息报送及快速反应小组应急

处置等工作流程和能力水平进行综合评价。本次演练

接近“实战”，从场景布置、用物准备、情景设计都进行

了精心准备，演练过程中，各部门人员分工明确、配合

默契、反应快速、操作规范，诊疗有序进行，应急处理

流程合理，各项环节紧密衔接，有效检验了医院突发

事件应急处理流程和救治能力。

演练结束，医务科、运营评价办公室组织召开演

练总结及反馈会，参与演练的医生、护士以及观摩专

家积极发言，对演练过程进行了认真分析及总结，针

对演练中存在的问题，及时提出整改措施，并对全院

医护工作者开展培训。

应急处置救治能力，是检验医院综合救治能力的

重要指标。株洲市二医院以此次应急处置实战演练为

契机，以群众健康为导向，努力做到“以战促评、以站

促建、以战促进”，在临床实践中不断优化应急处置救

治流程，规范应急处置救治诊疗，为医院建设卓越服

务示范医院、高质量发展示范医院夯实了基础，为广

大人民群众的生命健康保驾护航。

▲培训现场。通讯员供图

责任编辑：戴 萍 美术编辑：王 玺 校对：杨 卓

2023年 8月11日 星期五 05融媒·观察

这
些
危
险
行
为

千
万
别
干
！

炎
炎
烈
日
，

游
泳
的
市
民
陡
增
，

泳
池
安
全
又
被
摆
到
了
醒
目
位
置
，

你
在
游
泳
池
里
见
过
这
些
危
险
行
为
吗
？

跟
着
小
编
一
起
来
找
茬
：

看
看
有
哪
些
危
险
行
为
以
及
如
何
安
全
施
救
。

执
行
：
子
一
、铱
心
、张
馨
月
（
实
习
）

8月 4日—8月10日

路上这么多围挡，到底在挖啥？
访问量：59.1万次，发布时间：8月 9日 记者：张威

株洲新添一家国家企业技术中心
访问量：54.3万次，发布时间：8月 8日 记者：陈正明

免费住宿！
我市建成5个青年人才驿站

访问量：46.9万次，发布时间：8月 7日 记者：刘平

湘赣边
最大独立共享储能电站并网投运
访问量：41.5万次，发布时间：8月 7日 记者：廖明

从辉煌到落寞
株洲汽车客运何去何从？

访问量：36.4万次，发布时间：8月 9日 记者：徐滔

G60醴娄高速渌口区连接线
年底竣工通车

访问量：31.7万次，发布时间：8月 8日 记者：邓伟勇

打好打赢“发展六仗”
株洲这样“排兵布阵”

访问量：29.1万次，发布时间：8月 6日 记者：陈正明

一起来看看
株洲防汛救灾中的“黑科技”

访问量：20.6万次，发布时间：8月 4日 记者：马文章

8 月 7 日，省委书记沈晓明在株洲醴陵市调研县域经济

发展，并主持召开座谈会，强调要深入学习贯彻党的二十大

精神和习近平总书记关于县域经济发展的重要论述精神，

立足资源禀赋，壮大特色产业，推进乡村振兴，努力在全省

县域经济高质量发展中走在前列。

网友@甜甜：推进乡村振兴，希望醴陵在全省县域经济

高质量发展中走在前列，持续发挥醴陵陶瓷、烟花的产业优

势，做大做强！

网友@邓：在推进乡村振兴的过程中，必须要严守耕地

保护红线。同时，发展壮大村集体经济，让老百姓的口袋更

鼓些。

网友@海啸客：发展壮大村集体经济，健全联农带农利

益联合机制，实现农业兴、农村美、农民富！

网友@李秉钧：醴陵要推动烟花产业转型升级，实现可

持续发展。

最近几个月，株洲市民发现很多马路上都竖起了围挡，

不少市民出行受到影响。《路上这么多围挡，到底在挖啥？》

一文在株洲晚报公众号、株洲新闻网、掌上株洲 App 等平台

发布后，大家纷纷留言、评论。

网友@波罗蜜：如果要挖，请加紧施工，尽量减少对交

通的妨碍。尚格名城滨江路出口围挡时间有一、两个月了，

长期不见施工，给居民出行造成了极大的不便和安全隐患，

望相关部门引起重视。

网友@思考的脚步：在广州，城市道路开挖必须有时间

限制，且必须用高标号水泥和沥青，结束后要立即恢复通

行。一般小型的开挖，第二天就要硬化好。

高铁、飞机、城际铁路、私家车……随着出行方式的增

多，大家有没有发现自己坐客运汽车的次数越来越少？《从

辉煌到落寞，株洲汽车客运何去何从？》一文从现象到思考，

详细地说出了株洲汽车客运的现状和期待，引来不少网友

为株洲客运出谋划策。

网友@流年岁月：可以多部门、企业合作，开通省内旅

游巴士、提供专职包车服务、大额紧急物资托运服务、新能

源汽车私人订制服务等等……只要管理人员不死脑筋，大

把的生存空间。

网友@陈平华：建议学习一下富临运业转型做法。

网友@曹震东：现在萍乡武功山旅游比较火，可以开通

直达景区的专线。

网友@3W：公交、长途客运、旅游运输公司应该抱团取

暖，隔壁湘潭不就合并成立了湘潭交通运输集团公司么？

芦淞区贺家土夜宵一条街是很多老株洲人的回忆。《株

洲晚报》从 8 月 9 日起，开辟了《记忆中的贺家土》栏目，在网

络上引起很多网友的共鸣。

网友@子一：我们家在贺家土住了 20 多年，这条街充满

了我的童年回忆。即使现在搬到天元区了，我还经常回那边

买吃的。贺家土真的是美食天堂！

网友@大犇：单身那会儿，兄弟们打完游戏或者踢完

球，都喜欢去贺家土吃夜宵，那里留下了我的青春。希望这

条街永远红火下去，我们这群哥儿们也可以常去那聚聚。
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